

Suscripción
 la capital. 4.50 p. as. trimestre
 exterior. 5 id. id.
 1.º año en oro. 18 id. semestre
 2.º año en oro. 23 id. id.
 3.º año en oro. 7.50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º 1.º

LA LUCHA

Anuncios
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª 75 céntimos.—En la 3.ª 50.—En la 4.ª 25 y a los suscritores 12 con Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 á 5 pesetas la línea á juicio de la administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A LORETTÉ, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXVI Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. GERONA, domingo 18 de Octubre de 1896 NUMEROS SUELTOS 25 céntos. N.º 5.998

CRONICA INTERNACIONAL

Creencia más engendrada por convencionalismo que por otra razón más sólida, es la que tiene la prensa extranjera respecto de las pacíficas intenciones de Francia y Rusia, que no ya de presente sino para el futuro abrigan estos dos pueblos. Alegría muestran por tan fausto motivo; pero no hay publicación en la cual, ahondando un poco ó leyendo entre líneas, no encuentre el censor algo que viene á revelar los temores que cada potencia siente para sus adentros.

Nada más correcto y menos fácil de malas interpretaciones que lo manifestado por Nicolás II en su viaje á París, ora en Austria, después en Alemania, por último en Francia: la doble alianza es elemento de paz y para la paz se hizo; y ciertamente esto lo corrobora su influencia bienhechora en el mundo internacional desde que el pacto se efectuó.

Pues sin embargo, tras de esas creencias de que hablamos, que vienen á ser manifestaciones en concordancia con los conceptos emitidos por el Czar, aparece la realidad y está evidente la ficción que suponen esas protestas por la falta de sinceridad que las informa. Quien desee convencerse de lo que dejamos dicho, que lea siquiera sea á la ligera la prensa inglesa y sobre todo la alemana: esta última, según hemos observado, elogia al Czar y de pasada á la Francia, mostrando encubiertos recelos por lo que entre Nicolás II y monsieur Faure se haya podido tratar en París, é invita á los gobiernos respectivos para que hagan públicas las cláusulas de la doble.

¿A qué este deseo de Alemania, si tuviera las seguridades que suponen sus periódicos en la pacífica actitud de los franceses y rusos?

¿Por qué casi ha coincidido la dimisión del ministro de la Guerra alemana por oponerse ó no asentir en la medida de los deseos de su soberano, á ciertas iniciativas para hacer más potente el ejército nacional con la visita de S. M. I. á Francia.

Digase en las esferas oficiales lo que se quiera, lo cierto es que hasta que se despejen más los horizontes, lo que más se teme son las conversaciones particulares entre el Czar y el Presidente. Cuando aquél comience desde su propio país á ser el director efectivo de la política extranjera y se noten sus rumbos, entonces decrecerá la curiosidad y el resquemor ó aumentarán las dudas: porque de lo que un soberano diga ó un diplomático exponga en el terreno oficial, ya es añeja costumbre concederle poca sinceridad y verosimilitud.

Mientras tanto, solo hay que atenerse á lo manifestado por Nicolás II y de ahí los encómicos al soberano ruso por sus conceptos aseguradores de la paz europea que, en honor á la verdad, ni á Rusia con todo su poder ni á ninguna otra potencia conviene perturbar.

Dejando el tiempo para que despeje situaciones tan poco halagüeñas y ambiguas, es innegable que la visita del autócrata de Rusia á Francia ha robustecido la influencia moral de las naciones respectivas en la comunidad internacional, haciendo más fácil al gobierno republicano la resolución de los asuntos que le interesan en el Mediterráneo y en la Europa Occidental, al par que el imperio moscovita encontrará más hacedera la solución de las cuestiones que en Oriente y en el Bósforo le afectan, como lo comprueba claramente la actitud de la Gran Bretaña en los acontecimientos de Turquía; primero quiso obtener ella beneficios con perjuicio de las demás potencias; después pretendió ejercer una acción aliada á los Es-

tados Unidos; más tarde inició la idea de hacer sola un desembarco; luego propuso la pacificación del imperio hecha por todos, y después de lograr determinadas ventajas, destronar al sultán y elegir para sustituirle uno del agrado de las potencias (?). Todo esto ha ido apareciendo en la prensa inglesa; pero á juzgar por lo que los telegramas acusan, ahora de lo que se trata es de una alianza con Rusia y Francia. Véanse las variaciones de criterio que ha experimentado, mal que le pese, Inglaterra.

Por lo que afecta á España, ahora la suerte nos dá ocasión para ir unidos á Francia en los asuntos marroquíes: nos referimos á la desgracia del brik barca «Prosper Corinix» y al auxilio que le prestó el vapor correo de los presidios menores de África «Sevilla».

Si la ocasión se aprovechara y el tino presidiera en la gestión, mucho bien pudiéramos lograr de Francia, ya que está en época de su apogeo; y aparte este egoísmo ¿qué más lógico que una alianza franco-española por el problema africano? Pero hecha con inteligencia y patriotismo, pues para que á la postre resultáramos perdiendo, más vale la soledad en todo, incluso en los asuntos del imperio del Mogreb.

Ch. Bopheca.

DESPUES DE LA VISITA

París, que al quitar ahora los arcos de triunfo y las guiraldas de flores parece una bacante que se despoja de sus galas, es un calenturiento cuya fiebre remite y disminuye.

Ahora este pueblo se dedica á coleccionar los hechos y á recopilar las frases, que entran en la categoría de lo que queda.

Se cita, por ejemplo, la actitud de Rochefort.

—Ha estado bien, ha estado muy patriota—dicen los buenos parisienses.

En efecto, Rochefort ha cantado al zax con el mismo ardor que Derouied.

Se cita, entre otras frases, la de la modestísima y discreta Mad. Faure.—«En estos días se despojaría una de su papel de presidenta, y se convertiría en mujer del pueblo para gritar libremente á todas horas: ¡Vive l'empereur! ¡Vive le zar!»

No lo creáis; pero igual que en las grandes conmociones de familia, ahora, en la ocasión ésta, el patriotismo ha hecho que se pacten reconciliaciones, que se cimenten amistades.

Gentes reñidas durante mucho tiempo han hecho ahora la paz entre dos vivas; y exageración é hipérboles aparte, puede decirse que si la vida de un francés fuera precisa al zar, éste hallaría en seguida millares que la dieran en odio á Prusia, y en cariño á Rusia y en holocausto á Francia.

Este pueblo es muy raro. La última vez que entrara en una residencia real, fué para guillotinar á Luis Capeto, para matar á la infeliz Maria Antonieta y para llevar al pobre Capetito á manos de Simón, el hombre sin entrañas. Ahora sucede lo contrario, y en los delirios del entusiasmo sin medida y en los momentos en que la anarquía es la amenaza de los reyes, vela este pueblo por la seguridad de los emperadores y tórnase en acompañante de la princesita Olga, á quien canta y á quien mira, cual madre cariñosa que hiciera del vitor y del aplauso un dulce canturreo.

¿El idilio acabará en tragedia? Es lo temible y lo probable. El ponderado equilibrio europeo no es más que una comedia muy bien representada por todas las testas con corona. Todos se declaran por la paz, y se hace esta declaración porque en el fondo nadie se atreve con la guerra.

Y nadie se atreve con la guerra, no por la humanidad, no por amor á la concordia, no por cariño ni por miedo de las potencias entre sí: el no atreverse nadie con la guerra, es porque en el caso de una conflagración universal pudiera alzarse el socialismo que mina los ejércitos, ó el anarquismo que reina entre las clases proletarias.

Triste es decirlo y triste es confesarlo; pero aquí en París, en esta Francia adonde llegan todas las impresiones y todas las palpitaciones de la amplia vida universal, se sabe bien, se sabe demasiado bien, por desgracia, que cada estallido de cada bomba anarquista es una garantía de que ha de conservarse la paz del continente.

No hay soberano que no viva en temores de que al lanzar su ejército á la guerra, la cuestión social no se plantee terrible y amenazadora.

Esto, en definitiva, es lo que queda de todos los conciertos de los poderosos. El problema social, cuya solución es un misterio; he ahí la clave de todas las cuestiones que hoy agitan la Europa.

Que Francia se desquite en la revanche; que Prusia prepondere; que tenga Rusia la hegemonía del continente... todo es lo mismo, puesto que todo estriba en el estado de la masa obrera descontenta que quiere arreglo á sus desdichas, y ese arreglo no saldrá ciertamente de más ó menos pactos internacionales si no de la panacea que encuentren la sociología política que traiga nuevas leyes, ó la sociología religiosa, que infunda nueva fe, que proporcione ideales nuevos.

Y esta es la moraleja que queda tras de las odiseas de reyes y de príncipes; de poderosos y de grandes...

Gavroche.

Comentarios

Porqué el general Blanco se ha visto obligado á regresar á Manila abandonando interinamente la dirección personal de la campaña que se va á emprender á fin de dominar en breve tiempo la insurrección, obligado á ello por indisposición repentina del general Echaluce, en el salón de Conferencias del Congreso, en los Círculos políticos, en los cafés, casinos y tertulias se están inventando las más estupendas é inverosímiles suposiciones, dando suelta á sus fantasías los que se sienten lince, y mascando fatalistas rumores los que no saben hacer otra cosa que comentar en voz baja y con gran acompañamiento de ademanes misteriosos los más absurdos noticiones.

Esto no obstará para que cualquier telegrama de Filipinas convierta todos estos pesimismo en optimismo los más exajerados:

Que así somos los españoles, como buenos meridionales.

Impresionables hasta lo indecible.

Leemos:
 Los periódicos se muestran preocupados por el cariz que van presentando los sucesos de Filipinas, excitando todos al Gobierno á tomar medidas energicas é inmediatas para contener los progresos de la rebelión y hacer frente á las contingencias de todo género que van acumulándose en nuestro horizonte.

Algunos diarios suponen, ignoramos con qué fundamento, que el general Azcárraga no dió ayer á los periodistas todas las noticias recibidas de Manila.

De suerte que, como del telegrama facilitado por el gobierno no se pueden sacar bastantes negruras, se suponen todavía acontecimientos misteriosos, de los que nadie tiene noticia, para recargar mas las tintas.

Lo dicho.
 Es forzoso que hoy todo lo veamos oscuro.

Dios permita que pronto se puedan desmentir y aclarar tantos infundios.

Desde Madrid

Ya se van conociendo los detalles del encuentro, de que dió cuenta hace días el telégrafo, habido entre las fuerzas de Máximo Gómez y las que mandaba el general Gimenez Castellanos; el llamado *generalissimo* tenía á sus órdenes cinco mil hombres y Gimenez Castellanos dos mil.

A consecuencia de estos detalles que no pueden ser más satisfactorios, todo el mundo se hace lenguas de la bizarría, tenacidad y valor de nuestras tropas y admiran los actos realizados por el capitán D. Francisco Neila, y por un soldado de Maria Cristina cuyo nombre aún no se ha averiguado y que llevó á cabo uno de esos actos de abnegación que con tanta frecuencia se repiten en la historia de nuestro ejército.

Y a propósito de la conducta de este soldado; como no falta nunca quien por desgracia haga causa común con los filibusteros que luchan contra su patria, son bastantes los que por censurarle todo censuran la heroica conducta de éste.

Solo un argumento exponen los que en este sentido se expresan, y este tan falto de lógica, que parece increíble haya quien se atreva á presentarlo.

Dicen que es una iniquidad que nosotros que tanto censuramos los actos de salvajismo de los insurrectos, vayamos luego á hacer eso mismo que tanto nos indigna cuando ellos lo hacen.

Como antes digo, á un argumento tan falso solo con cuatro palabras se le contesta; una cosa es volar los trenes que conducen nuestras tropas de modo tan alevoso como nuestros enemigos lo hacen é incendiar casas, ingenios y poblados solo por el gusto de causar daño arruinando el país que les vio nacer, cosa que con tanta frecuencia repiten los que se llaman libertadores de Cuba, y otra cosa es volar una casa que por estar haciéndose fuertes en ella los mambises, no puede ser considerada como tal casa sino como un fuerte, y dicho se está que volar un fuerte podrá no ser labor humanitaria como no lo es la guerra en general, pero nunca será un acto de salvajismo comparable á los que cometen los que se lanzaron al campo al grito de «viva Cuba libre» para asesinar á los que siempre serán hermanos suyos.

Pero en España toda mala causa encuentra al momento defensores, y esta que lo es á todas luces, no podía desmentir las reglas y quedar sin defensa injusta como tienen que ser las defensas de estas causas pero defensa al fin.

Cafran.

15 de octubre de 1896.

El esfuerzo nacional

Desde el 8 de Marzo de 1895 al 10 de Abril de 1896, es decir, en el primer año de guerra, se enviaron á las Antillas, según el estado que formó el Ministerio de la Guerra, las fuerzas siguientes:

Generales.....	40
Jefes.....	562
Oficiales.....	4.768
Tropa.....	115.956
Total.....	121.326

Y desde esta fecha hasta el 30 de Septiembre fueron enviados:

Generales.....	2
Jefes.....	76
Oficiales.....	1.116
Tropa.....	43.031
Total.....	44.225

Que sumados á los anteriores dan la cifra siguiente:

Generales.....	42
Jefes.....	638

Oficiales..... 5.884
Tropa..... 158.987
Total..... 165.551

Deduciendo de estas fuerzas las enviadas á Puerto Rico y que luego no han pasado á Cuba; los regresados por inútiles ú otros motivos y las bajas por defunción ocurridas en la gran Antilla, siempre quedarán en ésta (según cálculos nuestros, sólo aproximados) unos 150.000 hombres, que unidos á los del Ejército insular y á las guerrillas y fuerzas móviles locales, sin contar los voluntarios, elevará esa cifra á 170.000.

Con el cupo del reemplazo actual, cuando vaya, se reunirán allí más de 200.000 hombres.

Esto es lo que ha hecho España, nación tenida por pobre y desprovista de elementos militares. Todos esos hombres han ido perfectamente equipados, y con ellos además un excedente considerable de material de guerra.

¡Llor á la nación que ha sabido realizar tan colosal esfuerzo y á los hombres que, puestos al frente de ella, han sabido dirigir las energías nacionales al fin por todos anhelado!

El «Princesa de Asturias»

Cádiz 15.—No permiten circular carruajes hasta la Avanzadilla.

Después de las once han redoblado las guardias, prohibiendo en absoluto la entrada en la Carraca.

Está paralizado el movimiento de barcos. En los caños están fondeadas muchas lanchas salineras á las que se irrojan enormes perjuicios.

Empiezan á enviar remesas de pipería y bocoyes al arsenal.

El buzo de Obras públicas ha presentado al capitán general del departamento los planes y proyectos de flotadores formados con bateas y barriles.

Como se presentaban dificultades en el presupuesto para adquirir por contrata la pipería necesaria, los taberneros de Cádiz, la Isla y Puerto de Santa María las ofrecen gratis.

Ahora embarcan 200.

Según dice un perito el peso del «Princesa de Asturias» sobre la grada es de doce toneladas por centímetro cuadrado.

Quedaron apiladas junto á la grada del «Princesa de Asturias» doscientas pipas.

Se están construyendo otros flotadores de hierro por ser insuficientes las bateas y bombas del arsenal.

Los vinateros siguen haciendo donativos de bocoyes.

Obsérvase mayor desnivel en la grada.

LO DE FILIPINAS

Envío de refuerzos

Van tomando pié los rumores telegrafados relativos al probable envío de refuerzos á Filipinas.

Personas que se suponen bien enteradas, aseguran que el general Azcárraga está haciendo trabajos para organizar batallones expedicionarios.

De momento, se dice, se enviará al Archipiélago el cupo de tres mil hombres del actual reemplazo.

Lo que se dice

Reflejando las impresiones que han causado los cablegramas de Filipinas, he de añadir lo siguiente:

Varias personas han observado que los despachos del general Blanco llevan la fecha del día 12, añadiendo que al ser expedidos no había llegado á Manila el vapor «Antonio López», que como es sabido conduce un batallón de infantería de marina y 450 artilleros.

Añaden que seguramente al mandar los cablegramas el general Blanco, no contaba con los 1.500 hombres de refuerzo que á estas horas deben haber llegado al Archipiélago.

Los refuerzos

Se ha hecho en el ministerio de la Guerra la distribución de los 3.000 hombres del último reemplazo que se destinan al ejército de Filipinas.

Así que tengan la instrucción militar serán embarcados esos 3.000 hombres, que sumados con los contingentes de que dispone el general en jefe, formarán un total de 11.000 hombres peninsulares para batir á los insurrectos de Luzón, lo cual se logrará sin dificultades.

La masonería

Según una carta que se acaba de recibir de Manila, los datos que se han recogido de buena fuente demuestran que en las lógicas se conspiraba descaradamente.

El golpe debía darse el 23 de agosto, conjurándose para entrar en Manila todos los amotinados para matar á todos los blancos, aun á los viejos y á las mujeres para mejorar la raza.

Habían de proclamar rey á un indio elegido de entre los conspiradores.

A los pueblos se habrían mandado emisarios para el alzamiento en nombre del nuevo rey.

Lo de Cuba

Noticias del 17

Temporal

Comunican de la Habana que en la provincia de Pinar del Río reinan grandes temporales, por cuyo motivo las operaciones en grande escala han tenido un aplazamiento.

Fusilamiento

En Matanzas ha sido pasado por las armas el cabecilla Pío Sánchez.

Noticias de la Habana

Se ha recibido un cablegrama de la Habana comunicando que en la Capitania general se activan los trabajos para las próximas operaciones que se llevarán á cabo en la provincia de Pinar del Río, para estrechar al cabecilla Maceo.

La policía de la expresada capital practica nuevos trabajos para descubrir manejos separatistas, habiendo detenido á varias personas, acusadas de estar en inteligencia con los insurrectos.

Cocina de La Lucha

Almuerzo

Huevos en escudilla

Pierna de cordero empanada

Pescadillas asadas

Migas castellanas

Ensalada

Postres

Comida

Caldo con huevos á la italiana

Alondras á la castellana

Perdiz estofada

Rosbif á la inglesa

Ternera mechada

Ensalada

Postres

Caldo con huevos á la italiana.—Se toma un litro de buen caldo del puchero y 6 yemas de huevos cocidos. Reducidas á poco las yemas, se sazona todo con un poco de pimienta blanca y al echar el caldo en la sopera se incorpora el huevo espolvoreándolo y tapando la sopera, se lleva á la mesa.

Migas castellanas.—Se empapan en leche unas rebanadas de pan moreno y se echan en la sartén zarandeándolo á menudo para que el pan no se pegue. Se agrega aceite crudo, unos dientes de ajos picados y con la espumadera se espachurra y manipula el pan hasta que se deshaga en pedacitos y se acortece un poco.

NOTICIAS

Ayer sufrió variación la temperatura y con ella la atmósfera. Subió un poco el termómetro—á 6.° á las siete de la mañana—y se cubrió el cielo de nubes, de manera que la predicción de Noherlesoom se cumplió en esta parte. Vendrán las lluvias en el plazo señalado? Dios lo quiera, por que la séquia se acentúa cada día más, los agricultores temen para el porvenir y los que no lo son sienten también los efectos

aunque no sea más que por lo que se resiente la salud.

En Madrid y en algunos otros puntos se presenta el conflicto de la falta de un elemento tan indispensable para la vida como el agua; las autoridades han adoptado medidas encaminadas á que el consumo sea el más justo posible y aun así y todo, si no llueve pronto, no tardará mucho en ser crítica la situación de aquel populoso vecindario.

Aquí también se experimentan ya las consecuencias de sequedad tan pertinaz; de los campos nada hay que añadir á lo dicho, porque en realidad están verdaderamente sedientos; en los manantiales se sienten también los mismos fenómenos, y donde más sensible se hace la disminución de los caudales es en los ríos y en las fuentes como las que alimentan los depósitos de las aguas potables que abastecen á Gerona, cuya presión en las cañerías disminuye más cada día que transcurre hasta el punto de que á pisos de no mucha altura no llega ya el agua, y eso que la empresa está haciendo cuanto puede y sabe para complacer á los abonados que reconocen no están en las facultades de los propietarios del agua la falta que sufren.

En fin; veamos si vienen ahora las lluvias anunciadas por Noherlesoom y salimos todos del aprieto en que nos vamos á ver pronto aquí, que es en el que se ven ya otras poblaciones.

—En la actualidad se hace por la Biblioteca Nacional de Francia recoger y coleccionar todos los impresos que se han hecho con motivo de la permanencia de los soberanos rusos en la nación vecina, como tarjetas especiales de las tribunas, permisos para las diferentes ceremonias, billetes de inauguración, programas ilustrados, *menús* de los banquetes de gala, en una palabra, los mil cartones y recuerdos distribuidos á los personajes oficiales y á los favorecidos en los días de las fiestas.

Estos impresos, así reunidos, formarán una colección rara y curiosa que se consultará en los siglos venideros si algún czar va por entonces á Francia, como ahora se consultaron los antecedentes de la visita de Pedro el Grande.

—Según carta que recibimos de Madrid, la Junta consultiva de caminos, canales y puertos ha aprobado ya el expediente del proyecto para la construcción de la carretera de Tossa, á Bienes y Hostalrich, esperando que muy en breve haga lo propio la administrativa. Esto quiere decir que el diputado por el distrito de Sta. Coloma señor Muro no cesa en sus gestiones, y que dentro de un plazo no muy largo esa mejora será un hecho, que es lo que al país interesa.

—Por el Ministerio de Marina se ha dispuesto que, en la forma más rápida, se proceda á la valoración de los inventarios de buques, talleres y demás dependencias que no lo estén, a tenor de los artículos 175 y 236 del Reglamento de 18 de Febrero de 1895.

—Una señora joven de California acaba de poner en venta su piel á disposición de los cirujanos.

Hace próximamente un año, esta señora permitió á una persona que le cortase un pedazo de piel para una operación quirúrgica. Habiendo visto que era capaz de resistir el dolor resultante de tal ablación y que su piel era muy sana y se reconstituía fácilmente, envió circulares á todos los médicos de San Francisco informándoles de que tenía piel humana á la venta.

Ahora tiene cuantas demandas de piel pudiera desear, vendiéndola á razón de cuatro dollars, ó sean 20 francos la pulgada cuadrada.

Es una nueva industria: la venta de su propia piel.

—Un jesuita ha entregado al director de Aduanas 500 pesetas, que bajo secreto de confesión le dió una persona deseosa de reintegrarlas á la renta de Aduanas.

—Como de costumbre, ayer al mediodía los funcionarios de nuestra Audiencia y Juzgado de instrucción verificaron la visita semanal de cárceles.

—Antes de ayer verificaron la correspondiente saca en el cuartel de San Martín de esta ciudad, en donde tiene estable-

cidas la zona de reclutamiento sus oficinas, los cuerpos de ingenieros, telegrafistas, administración militar, artillería, infantería de línea, caballería é infantería de marina.

—La recaudación obtenida por la Hacienda durante la primera quincena del actual octubre, ha superado en seis millones y medio la de igual período de 1895.

—Ha obtenido el grado de licenciado en la Facultad de Medicina D. Alberto del Río, hermano de nuestro amigo el archivero de esta Delegación de Hacienda.

—Se asegura en el ministerio de Marina, que á causa de las averías que ha sufrido el casco del crucero «Princesa de Asturias», no podrá ser botado de nuevo hasta primeros de diciembre próximo.

—Agradecemos al señor Espona la atención que le hemos merecido, haciendo recomponer la bomba de la fuente de la plaza de San Francisco, de la que no manaba agua hacia un par de días.

—Han circulado órdenes de la Capitania general del departamento marítimo de Cádiz al ayudante de Marina de Albuernas, para que cangee un muchacho moro que apresaron los tripulantes del vapor «Sevilla» por el capitán de la barca francesa saqueada, que guarda cautivo las kábilas.

El morito es de unos 14 años, hijo á lo que parece de uno de los personajes de la kábila de Bocoia.

—Ayer salieron para sus respectivos cuerpos los mozos del último reemplazo, cupo de Ultramar, pertenecientes á esta zona.

Los escojidos para telegrafistas, van á Madrid; los de zapadores minadores, artillería de plaza y administración militar, á Barcelona; los de caballería é infantería, pasan á Figueras y Olot.

—Buena, pero buena fué la *papalina* que antes de anoche pilló un prójimo, en uno de los pueblos cercanos á esta capital.

Figúrense nuestros lectores, que se desnudó y con la mayor *frescura* arrojóse al río del Molino. Al observarlo un hombre que á la sazón pasaba cerca del sitio del suceso, corrió en auxilio del *curda* pero no tuvo necesidad de él el bañista, pues como iba *alumbrado*, pudo ver unas pañes, á las que se agarró logrando salir del agua.

Lo que pudo acabar en tragedia, resultó una escena cómica de primer orden.

El sujeto en cuestión que era mendigo francés, vistióse muy tranquilamente, cargó con su equipaje consistente en dos sacos y entonando la Marsellesa, continuó su camino dirigiéndose hácia la carretera de Barcelona.

—Durante la última quincena han sido decomisados por los veterinarios del Municipio los comestibles siguientes: 8 kilos de bazos é higados, 42 de pescado, 18 de carne de cerdo, 52 de tomates, 29 de varias frutas, 3 de setas, 15 pedazos de gallina, 2 de conejo y 14 huevos.

—Como tenemos dicho, mañana á las 6 de la tarde empezarán en la iglesia de San Félix los ejercicios espirituales que anualmente celebra la Cofradía del Purísimo Corazón de María. Está encargado de los sermones el Rdo. jesuita P. Luis Boixadera.

—La Compañía de los ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia, ha publicado el nuevo cuadro de servicio de trenes para viajeros, que rige desde el día 16 del actual.

Las principales variaciones son las siguientes:

Línea de Zaragoza á Barcelona.—Trenes ascendentes.—Los que circulan por toda la línea no sufren variación. El que salía de Barcelona para Reus á las 5'10 de la mañana, pasando por Villanueva, saldrá á las 5'25 y pasará por Villafranca. El de mercancías que sale de Barcelona á las 11'15 y moría en Caspe, seguirá en adelante hasta Zaragoza, llegando á dicha ciudad á las 7'44 de la mañana siguiente. Los trenes que salen á la 1'58 y á las 5'12 de la tarde y que iban á Reus, morirán en Roda.

Trenes descendentes.—Queda suprimido el tren que salía de Reus á las 6'31 de la tarde.

Línea de Tarragona á Barcelona.—Trenes ascendentes.—Las variaciones son de

escasa importancia y alteran solamente algunos trenes de mercancías.

Línea de Picamoixons y Valls á San Vicente.—Ascendentes.—El tren correo saldrá de Barcelona á las 5'10 de la mañana.

Descendentes.—Se suprime el tren que salía de Valls á las 4'50 de la mañana.

Línea de Barcelona á Francia por Granollers.—Descendentes.—El tren mixto que salí de Barcelona á las 6'10 de la tarde iba hasta el Empalme, sólo llegará hasta Granollers.

Ascendentes.—El tren mixto que salía del Empalme para Barcelona á las 5'12 de la mañana, se suprime desde aquel punto hasta Granollers, en donde se formará saliendo á las 7'24.

Línea de Barcelona á Francia por Mataró.—Descendentes y ascendentes.—No tienen ninguna variación.

—El día 21 del próximo Noviembre, dará principio en la iglesia de San Félix un solemne novenario al Sagrado Corazón de Jesús, para obtener la pronta terminación de las guerras de Cuba y Filipinas y en sufragio de las almas de los que en ellas habrán perecido.

Los sermones estarán confiados á un elocuente orador.

—Se encuentra gravemente enfermo el señor Cornet y Mas, redactor del *Diario de Barcelona*.

Lo sentimos de todas veras.

—Ha sido nombrado habilitado del regimiento de Guipúzcoa, el primer teniente D. Virgilio Hospital.

—En las minas de Surroca, el jueves último un obrero tuvo la desgracia de que le cayera en la cabeza una polea quedando muerto en el acto.

—Por la alcaldía le fué impuesta ayer una multa á un sujeto que en el mercado vendía huevos en estado de descomposición.

Muy bien.

—El jurado de la Asociación literaria, está próximo á terminar sus tareas y en breve hará público su fallo.

—El inspector de carnes D. Luis Roure denunció al señor alcalde, que en el examen practicado en las reses vacunas sacrificadas ayer en este matadero, había una que padecía de *tuberculosis*.

El señor Espona ordenó la cremación de

dicha vaca lo que se verificó al anochecer.

—Uno de los anarquistas que resulta más comprometido en el atentado de la calle de Cambios Nuevos de Barcelona, ha intentado suicidarse metiéndose un pañuelo en la boca para provocar la asfixia. Como no le bastara esa tentativa, desenvolvió su faja, y tratando de hacer un nudo corredizo, ató uno de sus extremos en la reja con el intento de ahorcarse, lo cual tampoco pudo lograr, pues apercibido el guardia civil que se hallaba de centinela junto al calabozo, impidió el suicidio del anarquista. Con objeto de que no se repitan casos análogos, se ha dispuesto que se redoble la vigilancia en los calabozos donde se hallan encerrados los anarquistas.

—Parece que el ramo de guerra ha pedido informen los gobernadores militares de todas las fortalezas, sobre las condiciones que reúnen para custodiar deportados.

Con dicho motivo, suponen algunos aficionados á hacer calendarios que serán destinados á los castillos de Figueras y Hostalrich algunos deportados cubanos.

—En Figueras se trata de construir un nuevo edificio destinado al juzgado de instrucción.

Celebraríamos que esta vez se confirmara la noticia, pues no es la primera que se dá con igual objeto.

—Desanimado en extremo vióse ayer nuestro mercado. Las transacciones verificadas fueron muy pocas, habiendo abundado relativamente en el mercado de ganados.

—La profesora de instrucción primaria de Pardinias, ha pedido permiso para ausentarse con objeto de estudiar el tercer año de su carrera, proponiendo como suplente á la hermana dominica D.^a Agustina Recasens.

* El ayuntamiento de Amer ha pedido la rebaja de categoría de sus escuelas, cuyo expediente se ha remitido á la Comisión provincial para su informe.

* El alcalde de Fornells de la Selva se ha quejado á la junta provincial del ramo, de que aquel maestro falta á las clases perjudicando la enseñanza.

* Ha quedado levantada la retención á que estaba sujeta de la quinta parte del sueldo, la maestra de Orfanís D.^a Sabina

Trias dejando á su disposición las cantidades retenidas.

* Se han remitido á la junta de derechos pasivos los expedientes de clasificación de los profesores jubilados D. José Vilalta y D. Juan Pacareu.

* Que amante de la enseñanza será el ayuntamiento de Fontcuberta, cuando se le ha ordenado lleve á efecto las obras necesarias de seguridad en el local que ocupan las escuelas y sirve de habitación al profesor señor Bonet.

* La Junta provincial ha nombrado á D. Narciso Moriscot para la interinidad de la escuela de niños de Camplonch; á don Jaquín Planas para la de igual clase de Vilademant; á D. Ramón Casadesús Espelt para la escuela de S. Vicente de Espinellas; á D.^a Francisca Majo y Corney para la interinidad de la escuela de niñas de Ullastret; á D.^a Ana Tarrés Vigné para la de niñas de Gualta, y á Francisca Vilagrán Planas para la escuela de Tragurá.

—Se ha ordenado la busca y captura de los soldados José Llos Caritx, natural de Torroella de Montgrí, y José Pujol Rosa, de Basagoda; del joven fugado de la casa de sus padres Estéban Lluager Bota, natural de S. Feliu de Guixols, y de los desertores de esta zona militar Isidro Caritx Flori, de Sagaró; Juan Darnés Badola, de Mayá; Enrique Bazar Mundet, de Llagostera; Pedro Danés Paig, de Vilopriu y Pedro Vallmajor Batlle, de Llers.

—La *Revista vitícola y de agricultura* recomienda á los propietarios viticultores, que una vez levantado el fruto de sus viñas, den una buena sulfatada en sus viñedos con el caldo bordelés, en especial en los sitios donde más se desarrollan el mildew ó el black rot, operación que atenuará, en gran manera, los fuertes ataques de estas enfermedades en el año siguiente.

Asimismo recomienda que una vez puesto el vino en las pipas, deben ser éstas rellenadas todos los días por espacio de un mes, práctica altamente conveniente para la buena conservación del mismo.

—El señor Tesorero de Hacienda ha concedido diez días de plazo, para que los ayuntamientos y corporaciones hagan el ingreso del impuesto sobre sueldo y asignaciones correspondiente al primer trimestre del corriente año económico.

—Dice un periódico que ha abjurado de sus errores racionalistas y masónicos el antiguo administrador que fué de *Las Dominicales del Libre Pensamiento*, D. José Matarredona.

—A mediados de noviembre se publicará, probablemente, la convocatoria para las oposiciones á Registros de la Propiedad en la Península.

—Agregando al plazo de presentación de solicitudes el tiempo necesario para la constitución del Tribunal, se cree que las oposiciones se verificarán en Marzo.

—Desde el doce del actual, se encuentra ausente de esta ciudad nuestro respetabilísimo Prelado, con objeto de visitar las parroquias de Bañolas, Cors y Mata, Borgoñá, Cornellá, Sors, Pujals dels Pagesos, Pujals dels Caballers, Vilamarí, Santa Leocadia del Terri, Rabós del Terri, Riudellots de la Creu, Palou de Reberdit, Santa Maria de Camós, San Vicente de Camós, Mianegas, Pujarnol, Porqueras, Serriñá, Esponellá, Ollers, Vilert, Vilavenut, Vilademí, Centenys, Usall y Fontcuberta.

La primera misa en América

SONETO

Dejando el lecho de impalpable arcilla y entre coral y perlas engarzada, la tierra virgen por Colón soñada brotó del mar en la remota orilla. Del *Evangelio* la primer semilla sembróse al punto ante la misma rada, y al ver alzar la *Forma* consagrada se abatió el estandarte de Castilla. *Ite; misa est ya;* la muchedumbre, henchida el alma de fervor fecundo, la vista eleva á la celeste cumbre; y del éter azul en lo profundo, prendiendo el sol su gigantesca lumbre, ¡ofrece el rezo al Redentor del mundo!

Aristides Saenz de Urraca.

Distracciones

Un médico poco afortunado en sus curaciones se ha hecho espiritista.

—No lo concibo—decía ayer un sujeto.—Ahora se pasa la vida evocando á los muertos.

—Si, se ha empeñado en que le devuelvan las visitas.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

Santos Lucas evang. y Atenodoro ob. mrs.

Tipo-gra de LA LUCHA plaza del Grano 6, bajos.

tado, como lo somos nosotras por estas cuatro cifras. Sin embargo, de que Alice y yo hemos hablado poco y con gravedad, á fin de que este medio rey nada constitucional, no se familiarice demasiado con sus ministras. *Linda*.

«Viernes. Lluève con viento y tormenta. Estamos dentro de nuestra tienda. Se descansa, se teme, se reza, y sobre todo se piensa en Lagos! ¡La marcha ha sido muy penosa y los pobres peones que son tantos, han llegado en un estado capaz de dar compasión á las piedras! Suerte que ya estamos cerea de Chiama. Allí nos detendremos mañana todo el día y tomarán aliento. *Alice*.

«Sábado. ¡Qué países tan desgraciados! ¡Qué horrores tenemos que presenciar! Han venido unas jovencitas de unos diez y seis ó diez y siete años y se echan de rodillas á nuestros pies que nos abrazan y nos los besan, con una especie de adoración tan viva y tan sincera, que nos hacen enternecer. Son todo lo bonitas que pueden ser dos negras. La una es de un negro perfecto y brillante como una perla, y la otra de un abronzado claro. Son tan ágiles y ligeras que parecen de goma elástica. Las dos son esposas de un viejo Gefe de Chiama, y nos ruegan les demos un remedio contra el catarro para dárselo ocultamente á beber á su marido. Hay que saber que Su Excelencia el Gobernador de Chiama es un viejo baboso con un pié en la sepultura. Sus esposas no ansian mas que viva, porque si el viejo se muere tienen ellas que acompañarlo al sepulcro. Alice les dá algunas pastillas para el catarro, que ellas reciben con admirable reconocimiento como si les lloviesen del cielo. Yo le digo á Olombo que antes de marcharnos procure ver á esas infelices y les aconseje que huyan lejos de aquí. Olombo me dice que esto es imposible. Apenas está un príncipe en peligro de muerte, sus principales mujeres que la costumbre destina á morir con el marido, son guardadas de vista, y si

«Lunes. Salida de Catunga (asi decía el diario recién llegado á Lagos). Llegamos á un pueblecillo sin novedad alguna. Ningún esclavo enfermo ha sido abandonado en el camino á la voracidad de las fieras, ninguno ha sido tampoco herido ni azotado, gracias sean dadas á Dios! Pocos espedos que curar y de fácil curación, se les pinchan las ve-giguitas con la punta del bisturi recto (gracias al que nos lo ha mandado), se lavan con aguardiente, y listos. Tanto Linda como yo, somos en este trabajo médicas académicas. *Alice*.

«Martes. Corre la vez de que vamos hácia Chiama. Ya estamos en ese camino que lo demuestra bastante. Nos alejamos pues algo del Níger; para encontrarlo despues en Boussa... Alice no quiere creerlo, pero yo tengo la evidencia de que cuanto mas nos internamos en estos países de ne-

Café Nervino medicinal.

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, a 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo a todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

MEDICAMENTOS DOSIMÉTRICOS
del Dr. Burgräve

Farma Universal Dosimétrica Burgrävia

NUMA CHANTEAUD, G

21, Place des Vosges, PARIS

Solos preparadores autorizados de los Granulos auténticos y Sustancias dietéticas del Dr. Burgräve.

Exijase en todo frasco ó caja el retrato del Dr. Burgräve, más arriba, y un sello de garantía.



SEDLITZ

Granulado-Efervescente

BURGRÄVE-Numa CHANTEAUD

El mejor purgativo salino, refrescante, para combatir el Estreñimiento y todas las Enfermedades Inflamatorias.

Eficaz bajo un pequeño volumen.

Píjase el frasco cuadrado, envoltura color de naranja.

En todas las Farmacias.

LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes GRABADOS BODAS Y CUADROS LOS MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA, COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ARTE ANTIGUO y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para pago sellos de franqueo de todos los países.

Las Personas que conocen las

PILDORAS DEHAUT

DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida, que más le convienen, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

Tónico-genitales del DR. MORALES

Célebres pildoras para la completa y segura curación de la

Impotencia, debilidad, espermatorrea y esterilidad.

Cuentan 27 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, a 30 rs. caja, y se remiten por correo a todas partes.

Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.

PAPEL Lo hay para vender en esta Imprenta.

RESEÑA HISTÓRICA DE LOS SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809

POR D. Emilio Grahit.

Dos tomos de cerca 800 páginas, 10 pesetas cada tomo.—Puntos de venta: En Gerona, librerías de Torres y Franquet; en Madrid, Fernando F.; en Barcelona, Alvaro Verdaguier, y en Valencia, Ramón Ortega.

MANUAL DEL CAMISERO

Tratado de corte teórico-práctico con dibujos y patrones al natural, por D. Severino Alvarez Herrerin.

Esta obra, única en su género, es de gran utilidad y muy necesaria a todas las madres de familia, alumnas de las Escuelas Normales, Profesoras de Colegios y a cuantos cultiven el comercio de Camisería. La claridad y sencillez con que está escrita y los muchos patrones que tiene de tamaño natural, la hacen comprensible a todas las inteligencias.

Como los patrones y dibujos son de tamaño natural, salvan las dificultades que ofrecen los de pequeñas dimensiones por no ser necesario el uso de escalas que dificultan el corte y muchas veces echan a perder las prendas.

Precio 350 pesetas por correo y certificado. Pídase a su autor, calle de Toledo, núm. 75, 3.º izquierda Madrid, acompañando su importe en libranza ó sellos.

Sociedad de Electricidad de CHAMBERI.

ACUMULADORES ELÉCTRICOS SISTEMA Tudor

con privilegio exclusivo para su fabricación en España.

Estos acumuladores son los más poderosos, seguros y económicos. Se garantiza su capacidad y buen servicio por dos años, y mediante prima se anu aseguran por 5, 10 ó mas años. Con una batería de acumuladores puede duplicarse el poder de las centrales de alumbrado eléctrico, obteniendo una economía del 25 por 100 en la producción del fluido. La fabricación de dichos aparatos en Madrid, permite obtenerlos en España un 25 por 100 más baratos que importados del extranjero, y la ventaja de contar con el material de repuesto y personal técnico necesario para satisfacer inmediatamente las reclamaciones de los compradores. Puede verse funcionar una batería de 2.000 amperes-hora y 125 volts, en la Central de Chamberi.

Dirección: Trafalgar, 1, Madrid.

INTERESANTE

a Empleados de ferrocarriles.—Ingenieros.—Fondas.—Misiones religiosas.—A Ciclistas.—Obras de beneficencia.—Militares en campaña y mineros.

La mejor novedad del siglo.

F. BENDER.—Tres Cruces, núm. 4 duplicado.—TIENDA

Comida para dos personas, condimentada y preparada, por 20 centimos.—Caldos instantáneos en tubitos, 25 centimos.—Surtido de toda clase de legumbres; lentejas; habichuelas, patatas, guisantes, arroz, tapioca, sagú y pastas variadas.—Para cinco personas, 40 cént.—Chorizos de guisantes para 10 personas, 1,10 pts.—Exposición pública en Madrid, en el Salón del Heraldo.—Dirigir toda la correspondencia, pidiendo noticias y haciendo encargos, a don Gastón Massios, Torres, 7, Madrid.

NOTA. Descuentos.—De todo pedido que exceda de 25 pesetas, se hace un descuento del 10 por 100.—Pasando el encargo de 100 pts., se descuentan 15.—Hasta estas cantidades, los productos se remiten directamente desde Madrid. Cuando los pedidos sean de mayor importancia, se remitirán directamente por la fábrica, haciendo los encargos a la casa de Madrid que fijará, de acuer docon el comprador, descuento y condiciones.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pahiá, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, bellas artes, etc., etc.

gros, nos hacemos mas feas, mas deformes y mas insoportables a la artística mirada de estos galantes y hermosos negros. Esta mañana, a eso de las diez atravesábamos un pueblecillo esparcido junto a un camino ó sendero tortuoso: de todas las viviendas del rededor había acudido la gente a ver pasar la gran caravana el concurso era grande. Al aperebirse de nosotras, aquello era una huida general; los niños chillaban como si los hubiera cogido una fiera y corrían a esconderse, las mujeres se ocultaban en sus tugurios osando apenas asomar la nariz por la puerta. Al poco rato como la multitud embarazase el paso, levanté de improviso el ala del sombrero de paja, para guiar mejor mi orejada cabalgadura entre aquella confusión de hombres, mujeres y niños. ¡Tú qué tal hicistes! Aquellas pobres gentes retrocedían espantadas con una confusión increíble cayéndoseles lo que llevaban a la cabeza, golpeándose y estrujándose unos a otros. Al poco rato advertidos y animados por las risas de los viajeros de nuestra comitiva, los cuales se esforzaban declamando que nosotras ni nos comíamos, ni mordíamos a nadie, aquellos negros corrían a esperarse a pié firme en otra revuelta del sendero, y nos devoraban con su mirada hena de admiración. Hasta las bestias de este país nos temen: los perros nos huyen ladrando desesperadamente; hasta las gallinas sacudiendo las alas y cacareando corren a esconderse bajo los cobertizos! Por fin, hombres y animales todos son del mismo parecer respecto a nosotras: somos feas a no poder mas. Linda.

«Miércoles. Nada de particular. Hermosos campos llenos de ñame, plantaciones de maíz y de cacahuete; idilio perpetuo de pastores y pastercillas, que trabajan, comen, cantan y bailan desesperadamente. ¡Lástima que no haya nadie que les diga que no han sido criados para eso solamente! ¡Cuánto mas felices somos nosotras que sabe-

mos con esta gran enseñanza del catecismo! Alice.

«Jueves. Jornada corta. Hemos hecho alto en un pueblo grande. La caravana hace muchas ventas y compras. Por la tarde Mohammed ha estado a presenciar la curación de una de sus mujeres que se ha quemado horrorosamente un pié volcándose una vasija de agua hirviendo. Olombo trae siempre la farmacia. Pobre piel! da lástima el verlo, la piel salta a pedazos, y todo él está hecho una llaga. Alice lo coque como una Hermana de la caridad, le quita todos los amuletos y los dijes que la pobre mujer se había puesto, unta la parte dañada con aceite de palma, a falta del de aceitunas, le pone algodón empapado de aceite, la envuelve con un lienzo y la venda recitando el Ave Maria. Marido y mujer quedan satisfechos, encantados, y sobre todo contentos porque no ponemos en la pierna enferma ni amuletos ni dijes de valor, como hacen los hechiceros, ni les cuesta un centímo toda la cura.

«Después de esta ocupación perentoria, Mohammed se está ocupando de negocios. Ha despachado muchas telas a una pequeña caravana que venia de los Asciantos y se dirigía al interior del Houssa, mas allá del Níger: por lo que está contento como unas Pascuas, se rie lo mas alegremente que es posible a un hocico de carbon. Hace anotar sus operaciones. Le hago la cuenta de los millares de cauris (un cauri tiene poco mas ó menos el valor de un centímo de peseta), que ha ganado; y le añado la suma de los que lleva ganados desde que le llevamos nosotras el libro. Le parece una cosa milagrosa, que con tan pocas rayas de números se puedan estampar en el papel tantos recuerdos y tan exactos como si se vieran en un espejo, cuando él se había valido hasta entonces del sistema prehistórico de rayas multiplicadas y cada vez contadas pacientemente. Ningun ministro de Hacienda fué nunca tan admirado por un presupuesto de Es-